



Vive le PCF (mlm) !

Le matérialisme dialectique et le passage de l'unité addition/soustraction à l'unité multiplication/division

Il existe en mathématiques l'addition, qu'on oppose à la soustraction, et la multiplication, qu'on oppose à la division. En réalité, addition et soustraction relèvent d'un seul même phénomène, uni par deux aspects contradictoires, tout comme multiplication et division formant un seul phénomène eux-mêmes.

Et le phénomène que représente l'addition et la soustraction, comme contradiction, produit le phénomène qu'est la multiplication et la division.

Une addition est concrètement une soustraction et une soustraction une addition. Si l'on dit que $2+3=5$, on dit en même temps $5-3=2$. Il s'agit de la même chose, mais inversée, comme vue à travers un miroir. On peut dire que l'addition est le reflet de la soustraction, ou inversement que la soustraction est le reflet de l'addition.

Cette dernière démarche semble plus juste, car tout reflet est nécessairement imparfait ou plus exactement asymétrique. Cela se voit avec le caractère remplaçable des nombres dans l'addition, qu'on ne retrouve pas dans la soustraction.

Dans l'addition, on a indifféremment $2+3=5$ et $3+2=5$. Or, pour la soustraction, on a d'un côté la même dimension remplaçable, mais sans aboutir au même résultat, puisque d'un côté $5-3=2$, de l'autre $5-2=3$.

La soustraction permet de revenir aux mêmes fondamentaux que l'addition, mais en même temps elle est en décalage. On ne retrouve pas l'identité entre 3 et 2 qu'on a dans l'addition : 2 et 3, dans la soustraction, restent différents, malgré leur liaison.

C'est en ce sens qu'on peut dire que la soustraction est le reflet asymétrique de l'addition. La multiplication et la division découlent, comme phénomène contradictoire, de cette contradiction addition/soustraction. Cela se voit dans les caractéristiques qu'on y retrouve.

Si l'on prend la multiplication, on a indifféremment $5 \times 2 = 10$ ou $2 \times 5 = 10$. Dans la division, on a $10 : 2 = 5$ et $10 : 5 = 2$. On a pareillement l'identité dans la multiplication, comme dans l'addition, et la différence dans la division, comme dans la soustraction. 2 et 5 sont remplaçables dans la multiplication, pas dans la division.

Ce qui change par contre pour la multiplication/division par rapport à l'addition/soustraction, c'est que la première relève de la qualité, la seconde de la quantité.

Dans l'addition comme la soustraction, on fonctionne suivant le principe de l'accumulation. On peut tout à fait remplacer un chiffre par des bâtonnets, on est dans un calcul très facile à saisir pour l'esprit puisqu'on ajoute, on retranche et qu'on peut le faire sans interruption aucune, en continuité.

On a ainsi I I I I I auquel on enlève II, ce qui donne I I I, auquel peut ajouter I I I I I ce qui donne I I I I I I I ; on peut ajouter, soustraire, on s'y retrouve très facilement.

Cela n'est pas vrai pour la multiplication et la division. Pour le comprendre, on peut s'appuyer sur la légende de la naissance du jeu d'échecs en Inde. Ayant inventé le jeu pour le roi, Sissa demanda qu'on lui fournisse du riz de la manière suivante : un grain de riz pour la première case du jeu, deux pour la seconde, quatre pour la troisième, huit pour la quatrième, et ainsi de suite.

Sur le plan mathématique, Sissa a demandé qu'on double le nombre de grains de riz à chaque case. Le roi accepta la demande, sauf que si on double le grain de riz depuis la première case jusqu'à la soixante-quatrième, on obtient au final plus de 18 milliards de milliards de grains de riz.

Le roi avait raisonné en termes d'addition, pensant que le processus correspondrait à 1, 1+1, 2 +2, 4+4, 8+8, 16+16, etc. et que cela n'irait pas bien loin. En réalité, il s'agissait du passage de la quantité à la qualité, de l'addition à la multiplication.

Cela se comprend si on regarde l'échiquier dans son ensemble. Si l'on prend deux cases qui se suivent, on reste dans l'addition. Mais dès qu'on voit les chiffres, on constate qu'on est dans des proportions propres à la multiplication.

1	2	4	8	16	32	64	128
256	512	1024	2048	4096	8192	16384	32768
65536	131072	262144	524288	1048576	2097152	4194304	8388608
16777216	33554432	67108864	134217728	268435456	536870912	1073741824	2147483648
4294967296	8589934592	17179869184	34359738368	68719476736	137438953472	274877906944	549755813888
1099511627776	2199023255552	4398046511104	8796093022208	17592186044416	35184372088832	70368744177664	140737488355328
281474976710656	562949953421312	1125899906842624	2251799813685248	4503599627370496	9007199254740992	18014398509481984	36028797018963968
72057594037927936	144115188075855872	288230376151711744	576460752303423488	1152921504606846976	2305843009213693952	4611686018427387904	9223372036854775808

Voici justement quelques exemples de multiplications qu'on retrouve au travers des nombres qui doublent. On a ainsi $32 \times 8192 = 262144$, $4096 \times 8388608 = 34359738368$, etc.

Ce qui est cohérent puisqu'on double à chaque fois, qu'il s'ensuit la mise en place d'une proportion et que la multiplication reflète cette proportion. Autrement dit, lorsqu'on double à chaque fois, procédant à une addition de deux nombres identiques, il s'ensuit un rapport entre les nombres qui sont le produit de cette addition, qu'on retrouve sous la forme de proportion visible dans la multiplication.

1	2	4	8	16	32	64	128
256	512	1024	2048	4096	8192	16384	32768
65536	131072	262144	524288	1048576	2097152	4194304	8388608
16777216	33554432	67108864	134217728	268435456	536870912	10737418-24	21474836-48
42949672-96	85899345-92	17179896-184	34359738-368	68719476-736	137438953-472	27487790-6944	54975581-3888
10995116-27776	21990232-55552	43980465-11104	87960930-22208	175921860-44416	351843720-88832	70368744-177664	140737488-355328
281474976-710656	562949953-421312	112589990-6842624	22517998-13685248	450359962-7370496	900719925-4740992	180143985-09481984	360287970-18963968
720575940-37927936	144115188-075855872	288230376-151711744	576460752-303423488	1152921504-606846976	230584300-9213693952	461168601-8427387904	922337203-6854775808

L'erreur du roi en Inde consistait précisément à s'en tenir à un développement linéaire – accumulatif, là où en réalité le mouvement d'addition connaissait un saut qualitatif aboutissant à un développement inégal procédant par bonds.

C'est un excellent exemple de comment la multiplication/division est issue de l'addition/soustraction, par l'établissement de nouveaux rapports, de nouvelles liaisons internes.